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ATA DA PLENÁRIA EXTRAORDINÁRIA DE 2021 1 

Aos 24 dias do mês de setembro de 2021, de 14 às 17 horas, o Conselho de Segurança Alimentar 2 

e Nutricional Sustentável de Minas Gerais – Consea/MG realizou a Plenária Extraordinária de 3 

2021, em conformidade com o Art. 15 da Lei nº 22.806/2017. Considerando a pandemia 4 

causada pelo agente Coronavírus (COVID-19), a plenária foi realizada à distância por meio da 5 

plataforma Google Meet. Estiveram presentes pela equipe do Consea: Joana Almeida dos Reis 6 

Caldeira Brant, Ronaldo Lima (Assessor Técnico), Eliana da Cunha M. Santos e Rita de Cássia 7 

Vieira Duarte (Assessoras Administrativas).  Estiveram presentes os(as) conselheiros(as) 8 

representantes da sociedade civil e do poder público, membros das Coordenações Colegiadas 9 

das Crsans e convidados: Renata Siviero Martins (Presidente), Joaquina Júlia Martins (Vice-10 

presidente), Ana Carolina Duarte Ribeiro, Ana Lídia Coutinho Galvão, Ana Luiza Resende 11 

Oliveira, Bianca Aparecida Lima Costa, Cândida Elisa de Castro,  Cecília Aparecida do Carmo, 12 

Cláudia Emília da Silva Pereira,  Conceição Maria do Carmo de Souza (Tutuca), Edilson de 13 

Rezende Costa, Eliseu Soares de Oliveira, Ellen Vieira Santos, Elma Lúcia de Freitas Monteiro, 14 

Erick Teixeira de Assis, Evandro de Freitas Bouzada, Gabriel Rafael, Geovania Carelli, Helena 15 

Teixeira Magalhães, João Batista Góis Pinto, José Anselmo Pinto Monteiro, Juliana Macário de 16 

Oliveira, Karen Cristina de Oliveira, Leonardo Koury Martins, Lidiane Lopes Moreira, Luciana 17 

Caldeira de Paula Ricardo, Marcella Oliveira Gouveia Zanforlin, Marcos Vinícius de Andrade 18 

Gomes, Maria Aparecida Barroso, Maria Aparecida O. Martins, Marinalva Woods Pedrosa, 19 

Marisa da Silva Neiva Ferreira, Nardielle Antunes Coelho, Nathália Ribeiro Mota Beltrão, Nadja 20 

Murta, Paula Alkmim, Rô Castro, Samuel Fernando Pedroso Macati,  Renata Seidl, Sílvia 21 

Elizabeth Contreras Morales, Vanilson Antônio Rodrigues, Walber de Oliveira Neto, Wanessa 22 

Marinho Assunção, Wellington Donizete Marques de Lima. Ouvintes e convidados: Manoela 23 

Rodrigues de Carvalho, Andréa Borges David, Francisco Ângelo Silva Assis (MPMG), Ana 24 

Alexandre (Defensoria Pública), Caio Vieira. Justificativas de ausência: Henrique Oliveira 25 

Carvalho (Secretário Geral do Consea), Silvestre Dias (SEF), Márcia Campanharo Zanetti Bonetti 26 

(Emater), João Paulo de Paiva Ramos (Território Rio Doce), Lívia Maciel Peres (Acelbra), Melissa 27 

Luciana de Araújo (Território Metropolitano), Valmir Soares Macedo (Território Alto 28 

Jequitinhonha), Tatiane Guimarães Perri Maciel (SEE). Verificado o quórum regimental, e após 29 

a mística de abertura, a presidente Renata Siviero apresentou a pauta: 1) Aprovação da Ata da 30 

3ª Plenária Ordinária de 2021; 2) Diálogo sobre o relatório de monitoramento quadrimestral; 3) 31 

Atividades do 2º semestre de 2021, 4) Informes. Ressaltou que essa Plenária Extraordinária tem como 32 

principal ponto de pauta a apresentação da análise do relatório de monitoramento quadrimestral 33 

elaborada por um grupo de trabalho constituído para a leitura do documento apresentado pela Caisans-34 

MG na última plenária. Agradeceu a presença do Dr. Francisco (MPMG) e da Dra. Ana Alexandre 35 

(Defensoria Pública), dos integrantes da Frente Parlamentar de Segurança Alimentar e Agroecologia, dos 36 

conselheiros(as) e demais participantes. Em seguida, Joaquina Júlia cumprimentou os participantes e 37 

enfatizou a importância do controle social. Esclareceu que o Consea-MG, juntamente com a Caisans-38 

MG, tem construído a metodologia de avaliação dos relatórios de monitoramento apresentados, a qual 39 

será seguida na avaliação dos próximos relatórios. Ressaltou a importância das Comissões Regionais de 40 

Sans na execução do controle social nos territórios. Justificou a ausência da Dra. Ana Cláudia Alexandre, 41 

representante da Defensoria Pública de Minas Gerais, que precisou se ausentar por ter sido convocada 42 

para outra reunião. Joana passou a palavra para o João Batista Góis (Sedese/Dsan) que está 43 

representando o Secretário Geral Henrique Oliveira Carvalho. João deu boas-vindas a todos(as) 44 

e espera que essa análise do relatório possa contribuir para o monitoramento das políticas de 45 
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Sans. Em seguida, Dr. Francisco (MPMG) cumprimentou os participantes e ressaltou que o 46 

Ministério Público está atento e ao lado da sociedade civil para fazer frente a essas novas 47 

reconstruções políticas, pensando na agricultura familiar, alimentar escolar e a saúde. Joana 48 

solicitou a todos(as) conselheiros(as) a manifestação no chat quanto a aprovação da Ata da 3ª 49 

Plenária Ordinária de 2021, que foi encaminhada com antecedência para conhecimento de 50 

todos(as). Sem ressalvas a Ata da 3ª Plenária foi aprovada. Como representante do Grupo de 51 

Trabalho, Bianca iniciou a apresentação da análise do relatório quadrimestral de 52 

monitoramento que trata da execução das ações de San no Estado. Esclareceu como foram 53 

realizados o trabalho e o desenvolvimento da metodologia considerando três eixos principais. 54 

Além dos resultados dessa análise, Bianca informou que serão apresentadas recomendações 55 

sistematizadas num parecer encaminhado a Caisans. Essa análise se refere a prestação de 56 

contas dessas ações no período de janeiro a dezembro de 2020 e de janeiro a abril de 2021. 57 

Bianca esclareceu que das 42 ações o GT analisou 27, e que acha importante verificar com a 58 

Caisans porque algumas ações que constavam no Plano não foram inseridas no relatório. 59 

Apresentou os três eixos e suas respectivas ações. A análise demonstrou os valores dos recursos 60 

financeiros repassados em 2020 e no primeiro quadrimestre de 2021 e o respectivo percentual 61 

executado por ação. Além desses dados, foi levantado também o número de regiões 62 

intermediárias programadas e atendidas. A conselheira Helena Teixeira (FJP) ressaltou a 63 

importância de observar que o levantamento se refere ao ano de 2020 completo e ao primeiro 64 

quadrimestre de 2021, não podendo, portanto, comparar os períodos. A conselheira Sílvia 65 

Contreras questionou sobre a aplicação de recursos nas ações da Alimentação Infantil e 66 

Quilombola. Helena esclareceu que a maioria das justificativas no caso da educação se remetem 67 

à pandemia. Dando sequência, Bianca apresentou o percentual de repasse para a Sans por 68 

região intermediária em ambos os períodos. Edilson Costa (membro Coordenação Colegiada 69 

Triângulo Norte) questionou sobre o porquê de percentuais tão pequenos para as regiões do 70 

Triângulo Norte e Triângulo Sul. Renata Siviero esclareceu que o GT traz a proposta de um 71 

parecer após a avaliação dessa análise, e sugeriu que as dúvidas sejam encaminhadas 72 

posteriormente para constarem neste parecer. Foi apresentada, também, a projeção 73 

orçamentária das ações de Sans para 2021 e os próximos quatro anos em relação a 2020. Helena 74 

esclareceu que a partir do parâmetro de 2020 algumas ações terão investimento maior e outras 75 

a previsão de redução ou corte dos valores a serem executados. Finalizando, Bianca apresentou 76 

as recomendações propostas pelo Grupo de Trabalho para o Consea-MG, as fontes utilizadas e 77 

a composição do GT. O parecer e a apresentação serão encaminhados a todos(as) conforme 78 

solicitado. Renata Siviero abriu a palavra para os demais integrantes do GT. Cláudia Emília 79 

informou que os seis programas que ela analisou estão com baixa execução, inclusive alguns 80 

voltados para a questão da água. Citou algumas dúvidas que precisam ser esclarecidas e 81 

parabenizou o GT pela análise do relatório. Marinalva Woods agradeceu a Bianca e Helena pela 82 

compilação das informações que trouxe muito conhecimento sobre o caminho a ser percorrido. 83 

Joaquina Júlia falou sobre o parecer que tem como objetivo apresentar a Caisans a metodologia 84 

e garantir que os relatórios cheguem de forma sintetizada. Esclareceu que o parecer é uma 85 

forma de o Consea se manifestar conforme a legislação. O parecer traz o passo a passo para 86 

apresentação dos novos relatórios da Caisans e que contribuirá para o funcionamento do 87 

controle social. Informou que as ações que não foram contempladas na análise devem passar 88 

por uma revisão da Caisans, fundamental para as discussões do PPAG. Sílvia Contreras 89 
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reconhece o esforço do grupo neste trabalho. Sugere avaliação mais profunda da análise 90 

evitando menosprezar itens importantes para a Segurança Alimentar. O conselheiro Leonardo 91 

Koury concordou com as colocações da Sílvia e parabenizou a equipe que trabalhou nesse 92 

processo de análise do relatório de monitoramento. Manifestou se sentir envergonhado por 93 

saber que o governo estadual não tem de fato uma política pública para a segurança alimentar 94 

e nutricional para apresentar à coletividade. Informou ser a primeira vez que vê colocar folha 95 

de pagamento de pessoal e recurso federal como se fosse recurso estadual para custeio de uma 96 

política pública. Além das recomendações propostas pelo GT, Leonardo sugere enviar ofício ao 97 

governador sobre essa plenária. Manifestou sua indignação pela ausência do estado nas 98 

plenárias por parte dos servidores. Na sequência, Renata passou a palavra para a Bianca que 99 

esclareceu que o trabalho do GT se deu em cima das informações disponíveis. Informou que 100 

não foi possível uma análise mais qualitativa de algumas ações analisadas e que isso é algo que 101 

precisa ser avançado e aprofundado pelo Consea. Joaquina Júlia disse que as colocações da 102 

Sílvia e do Leonardo são pertinentes e que considera importante buscar informações de como 103 

está acontecendo nos territórios. Na análise qualitativa, Joaquina ressaltou a situação de 104 

algumas metas que não alcançaram o resultado. Sugere mais uma vez esclarecer o papel do 105 

Consea e da Caisans.  Helena informou que foi um trabalho desafiador dado ao tamanho do 106 

relatório e a disponibilidade da equipe. Ressaltou a necessidade da qualificação dos dados pelas 107 

regionais e que essa análise é um ponto de partida e não se esgota aqui.  Renata Siviero se 108 

sentiu contemplada com a fala da Helena e falou sobre a dimensão do relatório de quase 500 109 

páginas e daí a necessidade de se constituir um grupo de trabalho. Reconhece a disponibilidade 110 

da equipe e se sente satisfeita com o resultado alcançado. Sílvia Contreras concorda com as 111 

falas e reconhece o esforço do GT para trazer essas informações e ressalta a importância de um 112 

aprofundamento maior da metodologia apresentada. Renata deu retorno ao questionamento 113 

da Nadja sobre a apresentação dos dados para as Crsans e sugeriu um encontro com as 114 

coordenações colegiadas. Bianca recomenda acrescentar nas recomendações a análise de 115 

execução nas regionais pela Caisans. A conselheira Karen Cristina (Território Oeste) questionou 116 

sobre o acesso aos dados pelo Consea, que permita uma análise sobre a execução das ações de 117 

forma transparente. Em seguida, Renata passou a palavra para o João Batista Góis (Caisans), 118 

que parabenizou o GT pelo brilhante trabalho realizado. Ressaltou que essa metodologia 119 

contribuirá para a elaboração dos relatórios de monitoramento e se colocou à disposição para 120 

colaborar no que que for necessário. Leonardo Koury reforçou sua fala anterior sobre a questão 121 

de vincular folha de pagamento de pessoal para justificar a execução orçamentária, 122 

acrescentando a importância de o Conselho ficar atento às informações para não prejudicar a 123 

análise qualitativa da política pública de Sans e não implicar em problemas futuros junto aos 124 

setores de auditoria e controladoria do estado. Na sequência, Renata Seidl (Sedese) 125 

parabenizou a equipe pelo trabalho e falou sobre a dificuldade de se conseguir informações 126 

detalhadas dentro do governo. Esclareceu que as informações repassadas foram retiradas de 127 

dois sistemas oficiais do governo. Ressaltou a importância de o Conselho acompanhar as 128 

revisões do PPAG, quando acontecem as inclusões e exclusões das ações e seus respectivos 129 

orçamentos. Outro ponto dessas ações que estão vinculadas ao V Plano de forma quantitativa 130 

e que há como explicar e detalhar as informações a partir de debates e diálogos com o gestor 131 

público. Joaquina Júlia apresentou o parecer, seu objetivo, metodologia, composição do GT, 132 

análise quantitativa, recomendações, fontes e conclusão. Apresentou a distribuição dos 133 
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programas no GT e outros anexos. Solicitou acrescentar nas recomendações o envio de carta 134 

política ao governador sugerida pelo conselheiro Leonardo Koury. Renata Siviero abriu para 135 

aprovação do parecer e da carta política pelo plenário. Leonardo Koury sugeriu que a carta seja 136 

elaborada pelo GT e que poderá contribuir na formatação. Renata Siviero informou que o 137 

material apresentado será disponibilizado a todos(as) bem como a gravação da plenária. 138 

Confirmada a aprovação do Parecer e da Carta Política, Renata Siviero agradeceu ao GT pelo 139 

trabalho realizado, a equipe do Consea e a todos os presentes que contribuíram com o debate 140 

pontuando questões importantes. Em seguida, Joana apresentou os informes sobre as 141 

atividades que deverão ser realizadas neste 2º semestre e as atividades já realizadas pelo 142 

Consea (Comissões Permanentes e Crsans). Sílvia Contreras solicitou o envio de um relatório 143 

aos conselheiros sobre as atividades a realizar e realizadas pelo Conselho. Renata Siviero fez 144 

leitura sobre o que é o Tribunal Popular da Fome, relatando os temas que serão discutidos e 145 

seus palestrantes. Ressaltou a importância da participação de todos(as) no dia 27/09 de 15 às 146 

18 horas. Sílvia Contreras solicitou que todas as informações e documentos sejam 147 

encaminhados aos conselheiros. Na sequência, Renata passou a palavra para a Joaquina Júlia 148 

falar sobre o instrumento da exigibilidade do Direito humano à Alimentação Adequada (DHAA). 149 

Joaquina informou sobre reunião realizada com a Subsecretaria de Direitos Humanos da Sedese 150 

para conhecer o sistema de recebimento das notícias de violação e elaborar a proposta de 151 

criação no site da Sedese e no blog do Consea.  Informou que esse trabalho será acompanhado 152 

pela Prodemge que disponibilizou uma plataforma para o Consea com capacidade para receber 153 

muitas informações. Destacou o comprometimento dos servidores envolvidos com esse 154 

trabalho. Outra proposta é a de criar um link no site do MPMG. Sílvia Contreras considera 155 

importante que nessa carta ao governador seja citada a ausência dos gestores nas plenárias. 156 

Renata informou sobre a próxima e última plenária que acontecerá nos dias 18 e 19 de 157 

novembro e que vem dialogando sobre a possibilidade de realizá-la de forma híbrida. Informou 158 

sobre a saída da Jona Brant do Consea para a Diretoria de San da Sedese.  Passou a palavra para 159 

a conselheira Elma que fez uma homenagem de agradecimento e parabenizou a Joana pelo 160 

trabalho realizado como Secretária Executiva do Conselho. Enfatizou o comprometimento da 161 

Joana com a Sans e o carinho com as pessoas. Os(as) conselheiros(as) e demais participantes 162 

desejaram sucesso nessa nova jornada. Após a linda homenagem, Joana agradeceu as 163 

manifestações de carinho a todos os presentes, aos membros da Mesa Diretiva e a equipe do 164 

Consea. Informou que continuará trabalhando com a política de Sans e que permanecerá junto 165 

ao Consea nessa caminhada. Renata agradeceu a presença de todos(as) e encerrou a plenária. 166 

Eu, Renata Siviero Martins, Presidente do Consea-MG, lavrei a presente ata que será 167 

apresentada na próxima plenária ordinária para aprovação. Belo Horizonte, 24 de setembro de 168 

2021.  169 
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